

# DEMOCRACIA CRISTIANA

IDE

VAC

## Tercera Declaración de Millahue

Y

CUENTA POLITICA DEL PRESIDENTE  
NACIONAL DE LA DC., DIPUTADO

Renán Fuentealba

19 de Abril de 1964



# FREI

REVOLUCION EN LIBERTAD

**INFORME AL CONSEJO NACIONAL PLENARIO PRESENTA-  
DO POR EL DIPUTADO RENAN FUENTEALBA MOENA,  
PRESIDENTE NACIONAL**

Camaradas Consejeros:

La directivo que presido tuvo el honor de ser reelegida a comienzo de diciembre último y en aquella Junta Nacional cumplimos con la obligación que nos corresponde de dar una cuenta administrativa y política de la marcha del Partido.

En ese mismo mes, el Consejo Nacional estimó necesario instruir a la directiva nacional para la realización de un Consejo Plenario que tuviera lugar luego de terminada la temporada de verano, con el fin principal de hacer un balance y análisis de la campaña presidencial, que por esta época entra a una etapa decisiva.

La fecha se concretó y aquí estamos nuevamente reunidos por la tercera vez en este apacible lugar de Millahue, tan propicio para nuestros debates, los que hasta ahora han sido realmente orientadores de nuestra acción en la vida política nacional.

Los acontecimientos acaecidos desde diciembre hasta hoy, nos obligan a dar una información política, no ya una cuenta, y a abrir un breve debate que nos permita desbrozar el camino que algunos se empeñan en cubrir con malezas de falsedades y desechos.

Como dirigentes, tenemos el deber de contribuir para que nuestras deliberaciones sean de la máxima claridad y eso trataremos de hacer, presentando nuestra visión de la actualidad política.

**LA ELECCION EXTRAORDINARIA**

Sin duda, todo el acontecer político de estos cuatro meses se encuentra marcado por la elección extraordinaria de Curicó, cuyos resultados sorprendieron a muchos y produjeron cambios notables en el panorama presidencial.

Fuimos los últimos en designar candidato y cuando lo hicimos manifestamos nuestros puntos de vista, según los cuales la elección tenía para nosotros un carácter predominantemente regional e implicaba un grave compromiso, pues a diferencia de lo que ocurría con nuestros adversarios, nuestra situación en esa provincia era muy desfavorable.

El candidato presidencial, senador Julio Durán, y los partidos del Frente Democrático, le dieron sin embargo carácter plebiscitario a la elección, y es preciso reconocer honradamente

que no podían dejar de darle esa condición, pues la cuota electoral de esa alianza era notablemente superior a la nuestra y la del Frap.

Antes de la elección, manifestamos nuestra confianza en que los resultados demostrarían el crecimiento y avance de las fuerzas que quieren cambios, a la par que una notable baja en el Frente Democrático.

Circunstancias muy especiales de todos conocidas, influyeron para que el candidato del Frap, obtuviera la primera mayoría y resultara elegido.

Las previsiones se cumplieron. Aumentamos nosotros a pesar de nuestra difícil situación electoral, aumentó también el Frap y disminuyó la combinación del Frente Democrático.

### SECUELAS DE LA ELECCION

Nuestro Consejo Nacional analizó los resultados y después de expresar su satisfacción y optimismo por haber salido airosos y fortalecidos de la elección, señaló que "lo sucedido en Curicó, tal como lo anticipáramos, significa que subsiste una contienda en el seno de la opinión popular y nacional sobre dos posiciones que, sin compromisos con el injusto orden económico y social actual, luchan por su sustitución. Esas fuerzas son las de los comunistas y socialistas, que conforman el Frap, y el movimiento Nacional y Popular de que forma parte la Democracia Cristiana".

En efecto, luego se hicieron presente las consecuencias, dentro de cada uno de los sectores políticos en que se divide la opinión nacional y hoy día la contienda está dada entre los partidarios de la Revolución en la Libertad, que encabeza el senador Frei, y la Revolución Comunista, que encabeza el senador Allende.

### EN EL FRENTE DEMOCRATICO

En el Frente Democrático se produjeron la renuncia del senador Durán, el desahucio del pacto radical-liberal-conservador y una serie de acontecimientos que han culminado con la Asamblea General del Partido Radical, que aprobó la cuenta de su directiva máxima y rechazó las renuncias de sus dirigentes y del candidato presidencial; con un Directorio General del Partido Conservador, del que surgió una nueva directiva; y con un llamado del Partido Liberal para la realización de una convención de fuerzas democráticas.

Todo parece indicar que existe ya el convencimiento en sectores mayoritarios de los partidos tradicionales, de que un candidato de esa combinación no tiene posibilidad real de enfrentar con éxito a la candidatura extremista del señor Allende, por lo que esas fuerzas, dejando transitoriamente a un lado sus posiciones económico-sociales tan distintas y antagónicas a las sustentadas por el senador Eduardo Frei, se inclinarán seguramente por éste, sin renunciar en absoluto a su total independencia, en

consideración exclusiva a que su candidatura es exponente de una filosofía y de una doctrina, vivida por el candidato, que es garantía segura de supervivencia de un régimen de libertad, de respeto a todos los partidos, ideas y creencias, y a los derechos esenciales de la persona humana. En cuanto al Partido Radical, es posible afirmar que la mantención de la candidatura del senador Durán, obedece de manera muy importante al respetable propósito de conservar intacta la unidad del Partido que el senador Allende y el Frap, se empeñan en dividir; de prepararlo para que pueda enfrentar con éxito el futuro y las elecciones parlamentarias de marzo del próximo año; y de permitir que el transcurso del tiempo despeje las incógnitas que para algunos todavía existirían. No puede concederse mayor importancia a las intervenciones póstumas de un senador radical, poco vinculado a su Partido y tal vez por ello dispuesto a compartir una Mesa Redonda, con quien hiciera otrora los más despiadados ataques a esa colectividad.

### EN EL FRENTE DE ACCION POPULAR

Se dice que un ex senador socialista que estuvo en Curicó, comentando el triunfo del candidato del Frap habría manifestado: "hemos ganado un diputado en Curicó, pero hemos perdido la Presidencia de Chile".

Esta observación, sea o no verdad, que se hizo, podría explicarnos el "inexplicable" desconcierto que se advierte en el Frap y en su candidato presidencial, que contrasta con la euforia del primer momento.

Efectivamente, luego del triunfo se hicieron, como es natural, las declaraciones que exaltaban su significado, con olvido, incluso, de lo que se había sostenido antes.

Adormecido por el éxtasis, con la modestia que le es característica, el senador Allende comentó la renuncia del senador Durán, diciendo: "no me inquieta, no me interesa, ni me importa. Dije que se iba a producir la revolución electoral y se produjo. Anticipé que a Durán le quedaban 48 horas de candidato, lo que se ha cumplido".

Pero al cabo de algunas horas, se produce el despertar, y los malestares provenientes del opio electoral, se dejan sentir.

Roto el Frente Democrático, se produce un fenómeno perfectamente lógico. Es indudable que grandes sectores independientes del país, que normalmente han girado alrededor de los partidos democráticos y que por ningún motivo desean un gobierno de inspiración comunista, estaban a la espera de los resultados de Curicó para decidirse finalmente entre las postulaciones de los senadores Durán o Frei. Ahora, ya no tienen vacilaciones y se han pronunciado por la candidatura popular de nuestro abandonado, cuyas filas se engrosan de tal manera que su triunfo es inevitable, sin que nada de esto afecte en lo más mínimo al programa revolucionario de Frei.

Ante esto, el Frap decide emplear las tácticas aconsejadas por el Partido Comunista en plenos no muy lejanos. Este partido sabe que se está jugando su prestigio internacional, pues sus dirigentes han dado seguridades del triunfo ante sus congéneres del exterior y sobre esa base han recibido un apoyo para su campaña, cuya magnitud es fácil apreciar a simple vista.

¿Cómo atajar al senador Frei, cuya candidatura es auténticamente popular y está avalada por la trayectoria de su propia vida y de la de su Partido, que invariablemente ha luchado por las reivindicaciones del pueblo? Para ello usan varios caminos:

### 1º — CHEQUE EN BLANCO PARA ALLENDE

Lo primero que se decide es darle carta blanca al senador Allende, para que pacte con Dios y con el Diablo, para que utilice todos los medios que sean conducentes. Lo importante es el fin que se persigue. Este justifica cualquier camino que se adopte. Por último, si después de todo es evidente la derrota, ya se verá más adelante si es posible crear una "situación revolucionaria", pues la vía pacífica da para mucho, "ya que no está vinculada obligatoriamente a las elecciones" y puede abrirse paso hacia el poder "sin elecciones utilizando otros canales, otras formas de acción, otras coyunturas".

Se producen entonces los llamados al Partido Radical. El senador Ampuero y los dirigentes socialistas, que tanto han vapuleado a ese partido, acatan y habrán de sumarse más tarde al "coro" de los llamados.

El senador Allende llama al Partido Radical en Santiago, lo hace después en Valparaíso, y "a la cuadra" de la Asamblea General en que habrán de conocerse la cuenta del Cen y la renuncia del senador Durán y otros dirigentes, el señor Allende realiza una intensa actividad, dando exámenes de madurez, enviando cartas, diciendo discursos, lanzando declaraciones y golpeando las puertas de instituciones respetables. Muy pronto también, se unen a sus suplicantes invitaciones los dirigentes del Frap y de los partidos que lo integran, todos los cuales, cantan al unísono el estribillo del "Somos democráticos y legalistas".

Pero es en vano que el senador Allende implore; que jure que no es comunista, lo que nadie pone en duda; o que abjure de su fe socialista, asegurando que hará un Gobierno de transición, pero en ningún caso socialista. El Partido Radical ni siquiera considera su petición de apoyo, aprueba la cuenta del Cen, rechaza la renuncia de algunos dirigentes y rechaza la renuncia del senador Durán, decidiéndose que debe continuar como candidato. Estaban allí, en la asamblea radical, por sobre todas las contingencias recientes, la adhesión al Partido, a sus ideas y a sus tradiciones. Ellas movieron a todos a deponer diferencias y a salvar la unidad del radicalismo, preparándolo para sus responsabilidades futuras.

No obstante, los esfuerzos del Frap continúan. Pero ahora se advierte el propósito muy claro de lograr a toda costa la

escisión del radicalismo ante la imposibilidad de obtener la adhesión oficial.

## 2º. — CON ROPAJES AJENOS

La Democracia Cristiana es un Partido de profundo arraigo popular y toda su trayectoria es prenda cierta de que un Gobierno del que forme parte deberá realizar los cambios estructurales, llevando a efecto la Revolución en la Libertad. Esto lo sabe el Frap, quien tampoco ignora que los chilenos desean los cambios, pero en Libertad y Democracia. Es el secreto del éxito del Movimiento Nacional y Popular de Frei. ¿Cómo hacer para desplazarlo? ¡Eureka! Hay que apropiarse de la Revolución en la Libertad, hay que prometer la mantención de un régimen de derecho y vestirse con ropajes de democracia. Por último, hay que identificar a Frei y el movimiento que lo apoya, con los grandes intereses económicos monopolistas.

Y no se quedan en chicas. Ultimamente es difícil distinguir a un comunista del más recalcitrante conservador. El respeto a la Constitución, a la ley, a la propiedad privada, a las Iglesias, son en esta campaña algunas de las consignas de la candidatura frapista.

Pero esta nueva táctica de vestirse con ropajes ajenos no será suficiente para engañar al pueblo, que no es tonto. Los trabajadores y los pobladores de todo Chile, saben cómo se persigue o se hostiliza, cuando no se le castiga físicamente, a quien no se someta sin discutir a la directiva sindical o al comité vecinal que ellos controlan. El pueblo sabe, que donde impera el régimen que el Frap pretende imponer en Chile, no se respetan los derechos de la persona humana, y divisa bajo las vestiduras democráticas de la candidatura del señor Allende, la cola del comunismo, que jamás respetó la libertad en país alguno del mundo. ¿Por qué Chile habría de ser la única excepción? ¡Aunque la mona se vista de seda, siempre la cola le queda!

## 3º — LA DEMOCRACIA CRISTIANA ES REACCIONARIA

Apropiada la idea fundamental que inspira la candidatura del senador Frei, de hacer las transformaciones fundamentales en libertad, la táctica del Frap es identificar la Democracia Cristiana y el Movimiento Nacional y Popular con los sectores reaccionarios, presentándonos como defensores del orden establecido y del régimen económico existente. Ellos saben que no es así, pero para poder usar en su favor nuestra Revolución en Libertad, necesitan lanzarnos a nosotros de nuestra posición de izquierda democrática y hacia la extrema derecha. ¡Es como querer quitarle a uno la silla donde está sentado, para sentarse ellos!

No hay originalidad en los calificativos. Siguen motejándonos de nueva "cara de la derecha", "servidores del imperialismo", "confesionales", y algunos más exagerados, emplean otros que no vale la pena repetir.

La acusación más repetida, la que según ellos nos retrata de cuerpo entero, es la de "imperialistas". Y desde muchos años nos lanzan al rostro el asunto de la nacionalización del cobre. "¡Que Uds. no se definien!" "¡Que Uds. están comprometidos con los yanquis!" "¡En cambio nosotros nacionalizaremos el cobre de inmediato!" "¡Nosotros sí que somos patriotas!"

Dicen esto, a pesar de que es clara nuestra posición, pues siempre hemos sostenido como una aspiración fundamental el que nuestro país tenga el dominio pleno sobre sus riquezas naturales, de manera real y efectiva.

Y en esto del cobre, vale la pena detenerse un poco, porque es un ejemplo muy claro de la falta de seriedad y responsabilidad del Frap y su candidato presidencial.

Hace "añitos" que el senador Allende actúa en política. Es candidato presidencial por tercera vez por lo menos, desde que en 1952 fue abanderado del Partido Comunista, este viejo amor que "no se olvida, ni se aleja y que nunca dice adiós".

Desde entonces, en cada discurso o intervención, hemos oído hablar de la nacionalización inmediata del cobre que está en manos de los imperialistas. Hasta aquí, todo está perfecto.

Pero, ¿quién iba a imaginar que siete preguntas fundamentales sobre el problema del cobre, hechas por el senador Frei al senador Allende, quien lo emplazó a pronunciarse, iban a evidenciar ante la faz del país entero que en esta materia el senador Allende y el Frap, desafiantes y vociferantes de tantos años, estaban más desnudos que una guagua recién nacida?

Más de diez días para contestar. Corrían los técnicos del Frap de un lado a otro, buscando antecedentes para elaborar ¡recién ahora! los argumentos justificativos de la nacionalización inmediata. ¡No tenían nada estudiado! Y nótese que esto es para todos, pero muy en particular para ellos, un problema trascendental.

¿Cómo estarán los estudios sobre otras materias menos importantes! ¡Aprecie el país la seriedad con que se procede!

El senador Frei, en cambio, ha fijado claramente su posición sobre esta materia que no es otra que la sostenida por la Democracia Cristiana. Después de exponer con franqueza y seriedad sus puntos de vista, ha dicho: "No soy partidario o enemigo de la nacionalización ni de elevar uno u otro principio a la categoría de dogma". "Cuando el interés del país indica que es necesario nacionalizar una inversión no he titubeado y por supuesto no titubearé. Ante cualquier intento frente al petróleo, he defendido decididamente su nacionalización. Presenté el proyecto que prácticamente nacionalizó el Mineral de Algarrobo con inmenso beneficio para el país. Y si mañana el mejor camino para el país, por hechos internos o externos lo indica, no vacilaré en nacionalizar el cobre".

No se trate, pues, demagógicamente, de presentar a nuestro movimiento como contrario a la nacionalización, porque ésta dependerá fundamentalmente de los resultados de la nueva política

que habrá de imponerse y sobre todo de la actitud que los capitalistas extranjeros adopten frente a las decisiones soberanas del Gobierno popular de Frei.

#### 4º — LA DEMOCRACIA CRISTIANA ES SECTARIA

Nuestro movimiento tiene ya más de 25 años de existencia en la vida política de Chile. Durante todo el curso de este tiempo hemos sido fieles a nuestros principios y jamás hemos tenido un sólo gesto que permita a nuestros adversarios acusarnos de sectarismo. Pero está en las tácticas del Frap señalarnos como tales.

La Democracia Cristiana no es confesional. No pretende ser ni es representante de la Iglesia o de todos los católicos en política. Ella tiene sus puertas ampliamente abiertas a todos los chilenos que suscriban sus principios sin distinción de credos religiosos. De hecho, en nuestras filas militan personas que no tienen religión alguna y muchas que pertenecen a otros credos. Respetamos y respetaremos siempre todas las ideas políticas o religiosas, sin hacer discriminaciones de ninguna especie. Frei es católico, como lo fue Kennedy. Jamás lesionará la libertad de conciencia.

El Frap, y en particular el Partido Comunista, saben de nuestras luchas por defender el derecho que tiene todo hombre de sustentar las ideas que quiera; y saben que jamás nosotros aceptaremos que la libertad de conciencia pueda estar sometida a la calificación de un Partido Político, en cuanto a las garantías necesarias para su ejercicio, como ocurre en países donde domina el Comunismo. Saben también sus integrantes, con cuánta vehemencia nos opusimos a la dictación de la Ley de Defensa de la Democracia y cuán importante y decisiva fue nuestra intervención para derogarla. Les consta, por último, que nunca usamos esa Ley para entregar listas de comunistas para que fueran encarcelados y que jamás hicimos siquiera una amenaza de obtener la aplicación de una ley liberticida en contra de nadie, como lo hace el señor Allende con tanta soltura de cuerpo.

No tiene derecho ni autoridad moral nuestro detractor para hacernos imputación alguna sobre este particular.

#### 5º. — SIEMBRAN LA VIOLENCIA

En otro punto de las afirmaciones se llega al cinismo más completo.

Ahora resulta que la Democracia Cristiana, y no los Comunistas y Socialistas, siembran el terror. Nosotros, y no ellos, hemos educado a nuestros militantes en la violencia y estamos preparando el golpe o la dictadura.

De este modo, no sólo se nos ofende a nosotros, sino que a nuestras Fuerzas Armadas, que constituyen una excepción honrosa en América Latina y cuya presencia en la vida nacional es

una garantía de que será respetada la voluntad mayoritaria del pueblo, libremente expresada en las urnas el 4 de septiembre.

**La Democracia Cristiana no se ha prestado ni se prestará jamás para maniobras de este tipo.** Ningún miembro de las Fuerzas Armadas de ayer u hoy, puede acusarnos de haber golpeado alguna vez los cuarteles. Siempre estuvimos en la primera línea para defender la estabilidad democrática, cuando ella fue amenazada, y si somos Partido mayoritario hoy, se debe entre otras cosas, a que los chilenos tienen confianza en nuestro espíritu profundamente libertario, nunca traicionado. No pueden decir lo mismo los socialistas del señor Ampuero, que se saben la biblia sobre la materia, ni los comunistas que en otros países, como Venezuela, por ejemplo, atentan a diario contra Gobiernos constituidos. Tenemos, por otra parte, la convicción más absoluta de que el triunfo de Frei será abrumador y que superará a la candidatura comunista por más de doscientos mil sufragios, de manera que nos interesa el desarrollo normal del proceso electoral.

Es inútil que se pretenda confundir para impedir nuestro avance o que se recurra a las vías de hecho para atacarnos. Continuaremos nuestra penetración en los campos y en las poblaciones sin detenernos, porque es nuestra voluntad hacer mañana, sin vacilaciones, la Revolución democrática contenida en el Programa de Frei, para servir a los trabajadores de nuestra patria y para redimir de la miseria a quienes son hoy víctimas de un régimen social y económico con el cual no nos liga compromiso alguno.

## EL ANTICOMUNISMO

Somos adversarios ideológicos del Comunismo. No deseamos que el régimen político, económico y social que ellos han establecido en otras partes del mundo, sea establecido en Chile. Queremos, en cambio, que el país sea gobernado bajo la inspiración de nuestras ideas y que sus problemas sean abordados conforme a nuestras soluciones y planteamientos, en que corresponderá al Estado un papel fundamental. Pero esto no significa, como le dijéramos en la Carta al Partido Comunista, que la "Democracia Cristiana haya nacido o exista primordialmente para combatir al Partido Comunista", puesto que nuestra lucha por la justicia, la dignidad de la vida, la libertad y el pan del pueblo chileno, debería ser la misma, aún si el "Manifiesto Comunista" no hubiese sido escrito jamás.

Por eso nuestro combate se dirige antes que nada contra un régimen injusto, que ha engendrado miseria y desigualdades enormes, cuya existencia es incompatible con la Democracia que nosotros defendemos, que va más allá de la simple democracia representativa y que supone la abolición de los privilegios, la eliminación de la dictadura económica y la incorporación efectiva del pueblo al poder, la cultura y la riqueza.

## EN LA DEMOCRACIA CRISTIANA

Los resultados de Curicó no nos sorprendieron. Habíamos previsto y dicho que el Frente Democrático sufriría un colapso, disminuyendo fuertemente su votación, porque los chilenos buscan y desean un cambio fundamental en la vida de la nación y sólo el Movimiento Popular, de izquierda democrática, que encabeza el senador Frei, y la izquierda comunista, que encabeza el senador Allende, ofrecen reales expectativas de cambio, aunque bajo fórmulas muy distintas.

A diferencia de lo que ha ocurrido al FRAP y a su candidato, en nuestras filas ha imperado la serenidad.

Ni una sola claudicación, ninguna variación en las posiciones que siempre se defendieron, ninguna enajenación de todo o parte del programa.

El Partido constató su crecimiento con optimismo y satisfacción, especialmente en el campesinado, a pesar que era evidente que su candidato no tenía perspectivas de ganar. Huelga decir, entonces, que quienes votaron por nosotros no lo hicieron atraídos por la mejor opción, sino que por el movimiento que representaba el candidato.

Era natural que los candidatos presidenciales hicieran declaraciones, pero a diferencia del señor Allende, el candidato popular senador Frei no perdió los estribos; ni hizo llamados que llevaran implícito el ofrecimiento de cambiar su programa.

Dijo Frei, dirigiéndose a todos los chilenos:

“Aquí tienen un lugar para trabajar por Chile y pueden venir con la dignidad y el respeto que merecen. Más allá de diferencias doctrinarias los llamamos para una tarea concreta. Pero en razón que a todos respetamos, no queremos engañar a nadie. El objetivo que perseguimos es servir al pueblo y hacer un gobierno que realice una acción decisiva para elevar su condición moral y material”.

Y más adelante agregó:

“Todos los chilenos tienen aquí un puesto de trabajo, de sacrificio y de esfuerzo. Ninguno lo tiene para venir a buscar influencias, ventajas y provecho personal. Con claridad y franqueza pido que me ayuden sin transacciones y compromisos”.

Por su parte, el Comando Nacional de la Campaña emitió posteriormente una declaración, en que se refirió de manera especial a las invitaciones hechas para participar en una Mesa Redonda o una Convención de partidos democráticos. Después de reiterar el respeto del Movimiento Nacional y Popular por los partidos políticos y el Congreso Nacional, se dice en ella: “Sería un engaño de nuestra parte, concurrir a cualquiera reunión conducente a buscar otras fórmulas políticas que pudieran poner siquiera en duda nuestra posición y nuestros reiterados propósitos”. “Tenemos, repetimos, un elevado concepto de los partidos y de la respetabilidad de sus hombres y por eso esperamos que comprendan nuestra posición, como la ha compren-

"dido una abrumadora mayoría de los chilenos". "El señor Frei hará un gobierno nacional y popular, es decir, un gobierno que vele por el porvenir de Chile y, en especial, de los que viven de un sueldo o un salario, de los que sufren las angustias de vivir en la miseria y la inseguridad permanente".

Estas declaraciones, para no referirnos a otras, constituyen una ratificación de la línea invariable que siempre hemos sostenido.

En la reunión de Millahue, de Abril de 1961, habíamos dicho: "Frente a los que se organizan para defender el orden existente, la Democracia Cristiana reitera sin vacilaciones que su suprema justificación histórica es la sustitución y el replazo del régimen establecido en Chile. Aspiramos a ser la fuerza integradora de todos los que luchan por la creación de un orden nuevo en nuestra patria, en oposición a las estructuras capitalistas de la economía y de la sociedad en la vida interna e internacional". En la Junta Nacional del 11 de Noviembre de 1962, fue reiterada la declaración anterior y se hizo un llamado "a todas las fuerzas políticas y a todos los chilenos de buena voluntad que quieran emprender la tarea de sustituir el injusto orden existente mediante una "Revolución en la Libertad", capaz de dar a los chilenos progreso y bienestar. Ni el capitalismo ni el comunismo son soluciones eficaces para los problemas de Chile en el presente".

Después de leer las declaraciones de estos días y comparadas con los acuerdos transcritos en parte, podemos concluir con satisfacción que no hemos variado en lo más mínimo nuestra conducta de siempre. Somos los mismos sosteniendo lo mismo. Ni hemos disfrazado nuestras metas, ni hemos claudicado de ellas. El país puede estar cierto de que jamás lo haremos.

La Democracia Cristiana tiene conciencia de su responsabilidad y no pretende conquistar el Poder para convertir el país y la administración pública en hijuela al servicio de sus militantes o del Partido. Miramos más alto y más adelante. Es el futuro de Chile y de nuestros hijos el que nos preocupa.

### LA TAREA ES URGENTE

El tiempo urge y habrá que comenzar las tareas desde el primer día, iniciándolas con la Reforma Constitucional que permita en primer término al pueblo expresar su opinión en la gran contienda de nuestro tiempo. Hay que confiar en que las actuales corrientes representadas en el Parlamento, con sentido patriótico, darán las herramientas para que el nuevo Gobierno ponga en práctica de inmediato las soluciones que ha estado propiciando y para que en la Reforma Constitucional se contemple el plebiscito sobre materias fundamentales para que el pueblo sea quien dirima las divergencias que puedan presentarse entre el Ejecutivo y el Congreso. Estamos presenciando en otros países dolorosas experiencias que constituyen una seria advertencia para que nosotros en Chile

tomenos a tiempo las medidas constitucionales para evitar que la voluntad del pueblo manifestada libremente el 4 de Septiembre sea frustrada por mayorías que no interpretan exactamente sus verdaderas y legítimas aspiraciones.

### TENEMOS FE EN FREI

Hemos entregado nuestra causa de justicia social en manos de un hombre honesto, inteligente, de vida limpia y clara. Tenemos absoluta fe en su capacidad y en su voluntad inquebrantable de realizar el programa prometido, sin vacilaciones. Por eso, le expresamos nuestra fervorosa adhesión y nuestra plena confianza. Le damos la seguridad de que nuestro Partido jamás hará cuestión de sus intereses para antepornerlos al interés de Chile y de que eliminará todo obstáculo para que pueda cumplir dignamente la delicada tarea que pesa sobre sus hombros.

Estamos seguros, también, de que el pueblo no sólo lo eligirá Presidente de Chile, sino que hará de él, mediante su apoyo, un gran gobernante.

MILLAHUE, 17 de Abril de 1964.

### DECLARACION :

#### TERCERA REUNION DE MILLAHUE

La voluntad de la nación chilena, expresada en el aumento creciente de las fuerzas que se agrupan tras las banderas de la Democracia Cristiana, ha convertido nuestro movimiento en la primera fuerza política del país y en la vía más segura de gobierno para Chile.

Conscientes de ser hoy depositarios de la confianza mayoritaria del pueblo y de alcanzar el poder el 4 de Septiembre próximo, nos hacemos un deber en señalar al país las normas que regirán nuestra acción futura.

#### DOS CAMINOS

Chile ha expresado su irrevocable voluntad de cambios al quedar en definitiva la elección presidencial circunscrita a las candidaturas de nuestro abanderado Eduardo Frei y del candidato del FRAP, Salvador Allende.

Ambos candidatos han estado los últimos seis años encabezando la oposición al actual Gobierno de la República y sosteniendo desde el Senado fórmulas de reemplazo para el actual orden vigente.

Corresponderá ahora, en consecuencia, al pueblo chileno, optar por una u otra solución.

## REVOLUCION CON DICTADURA

La candidatura allendista responde a la estrategia de los dos partidos mayoritarios del FRAP: el Comunista y el Socialista. Al mismo tiempo, y en estos precisos instantes, hace desesperados esfuerzos por disimular su rostro, empleando, ante el asombro de sus mismos partidarios, una variada gama de recursos tranquilizadores.

Nosotros rechazamos tales tácticas. Y ante ellas queremos decir con máxima claridad al pueblo chileno la verdad de los hechos. La victoria del FRAP estaría marcada por el sello del predominio político de los dos partidos citados sobre el resto de las fuerzas que le prestan ayuda. Nadie puede llamarse a engaño. Es imposible desligar la coalición socialista comunista de las experiencias mundiales a las que rinden tributo de admiración. Estimamos que dichas experiencias, hechas en nombre del marxismo, se han caracterizado en la realidad en un sistema de dictadura política, de colectivización integral, de regimentación intelectual y de desnaturalización de los organismos populares.

## REVOLUCION EN LIBERTAD

Eduardo Frei, en cambio, con el apoyo del pueblo, realizará desde el Gobierno la transformación revolucionaria y democrática que ha constituido la razón de ser de la Democracia Cristiana en sus 30 años de lucha y que se encuentra claramente expresada en su plan de gobierno. El Gobierno de Frei será el Gobierno del pueblo chileno que, a través de la acción de un Estado puesto al servicio de la mayoría del país, orientará todos los recursos de la nación para satisfacer las necesidades vitales de las grandes masas trabajadoras, desterrando de la patria la miseria, la injusticia y la explotación.

El Gobierno de Frei pondrá término al poder del dinero acumulado y de los privilegios que tal poder engendra en el control por una minoría de los medios de producción, del precio del trabajo humano, de los artículos de consumo, de la banca, del crédito y de todos los recursos de la nación.

El Gobierno de Frei estimulará la iniciativa creadora de los que contribuyen con su esfuerzo, su técnica y su inteligencia a movilizar los valores de la cultura, y a crear fuentes de producción y de trabajo.

## LA SUSTITUCION DEL REGIMEN

El Gobierno de Frei impondrá, con respaldo popular, los cambios indispensables de nuestro régimen político para dar a todos los chilenos real participación en la generación y orientación del poder.

Estas reformas abarcarán todo el orden social, político, económico y jurídico de la nación y consistirán básicamente en lo siguiente:

- a) Democratización y modernización del régimen político a

través de una reforma constitucional que dé al Presidente de la República la facultad de consultar directamente al pueblo sobre medidas fundamentales de gobierno y derecho a sufragio de todo chileno por el sólo hecho de cumplir 21 años de edad.

b) Incorporación a la Constitución Política de los derechos esenciales de los trabajadores como son los de asociación y sindicalización sin restricciones, de huelga, de remuneración justa y de seguridad social.

c) Reformas institucionales en el régimen legislativo para dignificar la función parlamentaria, hacer más expedita la tramitación de las leyes y dotar al parlamento de medios técnicos adecuados; en el régimen judicial para agilizar la administración de la justicia, ponerla al servicio de los pobres dotando a este Poder de adecuadas garantías de independencia y dignidad; en el régimen administrativo, para convertir la administración pública en un instrumento de servicio de la comunidad; y, en el régimen municipal, para devolver a los municipios su autonomía normativa y su independencia financiera, agilizando sus procedimientos y convirtiéndolos en efectivas corporaciones de derecho público en que participen realmente los habitantes del territorio comunal a través de las Juntas de Vecinos reconocidas legalmente; además, en este mismo orden, para reformar la Constitución en el sentido que se elijan por votación directa, tanto el Alcalde como las Corporaciones edilicias, en todas las comunas del país.

d) Efectiva descentralización administrativa, creando áreas y órganos regionales permanentes y eficaces que promuevan el desarrollo económico y social de las provincias.

e) Reforma agraria que haga a los campesinos propietarios de la tierra, aumente la producción de alimentos, estimule la actividad agrícola e incorpore al campesino a la vida política, económica, social y cultural de la nación.

f) Reforma educacional que incorpore a todos los niños de Chile a la enseñanza, democratice la educación en todos sus niveles y haga accesible al pueblo la universidad y la cultura.

g) Reforma urbana, para transformar las poblaciones, pueblos y ciudades en centros humanos dignos y sanos, limitando el derecho y el uso de la propiedad en beneficio de los que carecen de ella y de la comunidad; reforma de la empresa, para que los trabajadores participen de sus beneficios, de su dirección y de su propiedad; recuperación para Chile de sus riquezas y servicios básicos.

h) Supresión de los monopolios y estricto control del crédito, del comercio exterior y del régimen de cambios, para destinar todos los recursos financieros al desarrollo de Chile en beneficio del pueblo.

i) Realización de una audaz política de exportación de sus productos minerales, agrícolas y manufacturados a todos los países; un amplio desarrollo industrial y una eficaz movilización nacional para construir las habitaciones que el pueblo necesita.

En el Gobierno de Frei, el principal instrumento para modi-

ficar las estructuras económico-sociales del país y, al mismo tiempo, el factor más importante del plan de desarrollo integral de la comunidad chilena, será el trabajador organizado a través de su sindicato, gremio, cooperativa o asociación. La política del trabajo que realizará el nuevo régimen será la vía central de una amplia política social, educacional, de salud, previsión, habitación y cultural. Nuestra revolución consistirá en dar al trabajador organizado una influencia decisiva y el rango más elevado ante los poderes públicos y ante la sociedad.

El Gobierno de Frei no será la obra de un hombre, ni de un partido. Será la acción colectiva y responsable del pueblo organizado en sus propias instituciones el que asumirá la responsabilidad de dirigir su propia liberación, bajo una conducción eficiente y decidida. Tenemos fe en el pueblo y fe en la libertad. Liberado de la miseria, abiertos los cauces legales para que se exprese libremente, el pueblo dará forma a una nueva democracia, indispensable para realizar un desarrollo acelerado.

Mientras se ponen en marcha estas reformas y como el primer paso de su voluntad inflexible de servicio al pueblo, el Gobierno de Frei asume el compromiso solemne de adoptar de inmediato las siguientes medidas:

1.— Para los campesinos: respaldo del Gobierno para una efectiva e inmediata sindicalización; igualación del salario mínimo agrícola en dinero efectivo con el salario del obrero industrial y aplicación de sanciones penales y económicas a los patrones que no cumpla con las leyes sociales y en especial en el pago de las asignaciones familiares.

2.— Para los pobladores: agua potable, movilización, policlínica, retén, escuela, guardería infantil y centro cultural y deportivo en cada población. Reconocimiento legal y personalidad jurídica de las Juntas de Vecinos.

3.— En el trabajo: eliminación de las diferencias legales entre empleados y obreros, progresiva nivelación de la asignación familiar de obreros y empleados y previsión para todos los chilenos.

4.— Para todos los chilenos: erradicación del analfabetismo y plan de emergencia para que en 1965 no quede en Chile ningún niño sin matrícula escolar, e iniciación inmediata de una política de becas que asegure la educación de acuerdo con la capacidad del estudiante y no conforme a su situación económica.

## POLÍTICA INTERNACIONAL

La política internacional del nuevo Gobierno de Frei será un poderoso instrumento para lograr nuestra independencia económica. Ninguna consideración que no sea el interés de Chile impedirá el ejercicio del derecho de tener relaciones diplomáticas y comerciales con todos los países del mundo. Objetivo fundamental de esta política será la colaboración en la búsqueda activa de la paz, del desarme, de la proscripción de las armas nucleares y

la solución de los conflictos entre las naciones por la vía del derecho.

El Gobierno de Frei liberará a Chile del imperialismo. Impulsará una acción colectiva y solidaria de los países productores de materias primas en defensa del valor real de sus productos. Promoverá la integración latinoamericana que debe plantearse derechamente en el orden político, económico y cultural, para lo cual deben crearse las instituciones políticas destinadas a la realización de estos fines.

Nuestra nación será así el primer país latinoamericano que ofrezca en esta etapa del proceso revolucionario de nuestro continente la creación de un orden jurídico nuevo, de un nuevo estado y nuevas instituciones, capaces de sustituir la explotación del capitalismo por una organización social que supere nuestro actual estado de subdesarrollo, creando las estructuras necesarias para que el pueblo participe realmente en la construcción de una sociedad más justa y más humana.

Hemos sostenido que nuestra revolución será hecha en libertad; esto significa garantizar, en la más amplia expresión de la palabra, el respeto a los derechos humanos y políticos esenciales, extendiéndolo a todos los chilenos la libertad de opinión, y de libre organización política, cultural y religiosa.

Esta actitud no significará, en ningún caso, tolerancia con los intereses económicos, nacionales o extranjeros, que pretendan entorpecer las medidas de nuestro Gobierno que significarán la liberación del pueblo de su atraso social y económico.

## FE EN CHILE

El Gobierno de Frei asumirá sus funciones en momentos en que el país afronta una grave crisis: inflación, endeudamiento, hambre y miseria en vastos sectores del pueblo. Pero tenemos una inmensa fe en la Patria.

Chile fue capaz en el pasado de ser la primera nación de América Latina, ejemplo de capacidad realizadora, de instituciones jurídicas sólidamente democráticas, con un pueblo y una raza pujante que ha sabido vencer sus desventajas geográficas y territoriales, y defender sus derechos, por lo que estamos seguros que su pueblo superará, una vez más, las duras contingencias de esta hora.

Es éste un país que sólo espera una conducción eficaz y una política popular para entregar la generosidad que siempre ha demostrado cuando se siente interpretado en la acción de sus gobernantes.

Chile no termina el 4 de Septiembre. Por el contrario comenzará entonces una nueva etapa en su historia, la más dinámica, eficaz y creadora.

## CONFIANZA EN FREI

Seguros como estamos de alcanzar el poder el 4 de Septiembre, con el respaldo de las grandes mayorías nacionales, ratificamos una vez más nuestra adhesión y confianza en la persona de

nuestro abanderado, senador Eduardo Frei Montalva, cuya limpia y brillante trayectoria al servicio de Chile constituye garantía suficiente de que orientará su acción al cumplimiento de las grandes metas que se ha trazado en su plan de gobierno, las que traducen fielmente las aspiraciones del pueblo chileno.

Expresamos también nuestro reconocimiento a todos los chilenos, que sin militar en nuestras filas y venidos de los más diversos sectores de la vida nacional, se están sumando con nosotros en la legión de los que quieren realizar con Frei la revolución libertadora que el pueblo espera. Nuestro reconocimiento va también para aquellos que, conscientes de los sacrificios que los cambios por venir le impondrán, han abandonado las ventajas que el régimen vigente les otorga, para marchar con nosotros en la construcción de un nuevo destino nacional.

Nuestra emocionada gratitud, por último, al valeroso aporte de la mujer chilena, cuyo testimonio, presencia y fervor en nuestro movimiento constituyen un magnífico ejemplo de coraje moral y de comprensión de los valores que representa nuestra causa.

Conscientes del rol que al Partido Demócrata Cristiano corresponderá jugar en el futuro Gobierno de Frei, deseamos expresar al país que nuestros militantes serán los primeros en los sacrificios y los últimos en las ventajas del poder.

El Partido Demócrata Cristiano expresa en esta declaración algunas de las ideas fundamentales que impulsará en el Gobierno de Frei, seguro de que una vez elegido Presidente para todos los chilenos será él quien conduzca la nación hacia el cumplimiento de las metas propuestas en su programa nacional y popular.

### **LLAMADO A COMPARTIR RESPONSABILIDADES**

Estamos ciertos de interpretar en esta hora de Chile, las grandes aspiraciones nacionales y de contar con el respaldo mayoritario del pueblo para alcanzar el poder.

Hacemos nuestro el fervoroso llamado formulado por Eduardo Frei a todos los chilenos después del 15 de Marzo, para que cada cual asuma en esta encrucijada histórica de nuestro país su plena responsabilidad patriótica, y les pedimos que vengan a realizar con nosotros la revolución que nuestra patria exige dentro de un régimen de libertad.

Nuestro llamado nace de la confianza que tenemos en el patriotismo de todos los chilenos, en nuestra fe reiterada en la capacidad intuitiva de nuestro pueblo que lo ha hecho siempre elegir el más justo y verdadero camino en momentos como éstos.

Llamamos, en forma amplia y generosa, a todos los sectores nacionales sin limitaciones ni sectarismos de ninguna especie, para que se sumen a nuestro movimiento nacional y popular, donde todos tendrán un puesto de honor, de colaboración y sacrificio en la dura tarea de enfrentar con éxito éste, el más grande desafío histórico de Chile.

MILLAHUE, 19 de Abril de 1964.

[www.archivopatricioaylwin.cl](http://www.archivopatricioaylwin.cl)